

Quetzaltenango

500 Años

Ciudad del conocimiento



**EL JURISTA DE
LOS ALTOS**
Faro Jurídico y Social de Occidente

EDICIÓN MAYO 2024



EL JURISTA DE
LOS ALTOS

Faro Jurídico y Social de Occidente

Q u e t z a l t e n a n g o

500 Años

Ciudad del conocimiento

Edición, Mayo 2024

Coordinación

- División De Ciencias Jurídicas, Centro Universitario De Occidente, Universidad De San Carlos De Guatemala.

- Coordinación de Investigaciones Jurídicas y Sociales.

- Asociación de Estudiantes “El Derecho” de Occidente.

Índice

DIRECTORIO:

AUTORIDADES	1
ESCRITORES	2
COORDINACIÓN DE REVISTA	3
APOYO EDITORIAL	4
DEDICATORIA	5
INTRODUCCIÓN	6
PIONEROS DE LA INSTITUCIONALIDAD EN LA JUSTICIA NACIONAL.	8
LA EDUCACIÓN EN QUETZALTENANGO UN RECORRIDO POR 500 AÑOS DE HISTORIA	10
QUETZALTENANGO Y SU ROL HISTÓRICO EN LA ECONOMÍA	12
TRASCENDENCIA, LIDERAZGO Y FORTALEZA HISTÓRICA DE LA MUJER QUETZALTECA	15
LA IMPORTANCIA DE LA CULMINACIÓN DE LOS ESTUDIOS UNIVERSITARIOS DEL JOVEN QUETZALTECO	17
ANALISIS HISTORICO DEL LIDERAZGO UNIVERSITARIO	19
FOTOGRAFÍAS	21
COLOFÓN	
AZUL, BLANCO Y ROJO	23

DIRECTORIO AUTORIDADES



Dr. César Haroldo Milián Requena
Director General
Centro Universitario de Occidente
USAC



Lic Marco Arodi Zaso Pérez
Director División
Ciencias Jurídicas
CUNOC-USAC



Dr. Erick Dario Nufio Vicente
Coordinador de Investigaciones Jurídicas
y Sociales (CIJUS).
CUNOC-USAC



Lic. Elmer Fernando Martínez Mejía
Coordinador de la carrera de Abogacía
y Notariado
CUNOC-USAC



ESCRITORES



Mario Efrén Laparra Ángel
Abogado y Notario
mariolaparra@cunoc.edu.gt



Erick Dario Nufio Vicente
Abogado y Notario.
ericknufio@cunoc.edu.gt



Elmer Fernando Martínez Mejía
Abogado y Notario
elmermartinez@cunoc.edu.gt



Thuly Rosmary Jacobs Rodríguez
Abogada y Notaria
thulyjacobs@cunoc.edu.gt



Lizardo Neftaly López Gramajo
Economista
lizardoLopez@cunoc.edu.gt



María Ofelia Ochoa Figueroa
Abogada y Notaria
mariaochoa@cunoc.edu.gt



Brayand Alexander Herrera Cotóm
Abogado y Notario
brayandlex100@gmail.com



Herbert Roberto Perez Maldonado
Abogado y Notario
herbert_perez@cunoc.edu.gt

COORDINADORES REVISTA



Mario Allan Mendoza Fuentes
Abogado y Notario
Coordinador de la revista "El Jurista de
los Altos" Faro Jurídico y Social de
Occidente, Edición mayo, 2024.
lic.mariomendoza.xela@gmail.com



Carlos Moisés Villagrán Gómez
Sub-Coordinador General
Representante Unidad Estudiantil
carmovillago@gmail.com



Oscar Eduardo Tacam Vello
Sub-Coordinador Fotografico y Edición
Sub-Secretario General A.E.U.O.
oscartacam201431089@cunoc.edu.gt



Karen Gabriela Mejia Hernández
Sub-Coordinadora
Tesorera A.E.D.O.
gabrielakmh90@gmail.com



Jose Antonio Gramajo Martir
Sub-Coordinador
Representante Estudiantil ante el Honorable Concejo
Directivo CUNOC-USAC
josegramajo201831309@cunoc.edu.gt

APOYO EDITORIAL



Rómulo David Calderón Reyes
romulocalderon202030555@cunoc.edu.gt
Fotografía



Daniel Eduardo Cifuentes de León
danielcifuentes201830621@cunoc.edu.gt
Fotografía



Estuardo Escobar
estuardoEscobarv03@gmail.com
Fotografía



Edwin Emilio Menchú Castillo
emiliodg2323@gmail.com
Diseñador Grafico · Fotografo

DEDICATORIA

La División de Ciencias Jurídicas del Centro Universitario de Occidente, de la Universidad de San Carlos de Guatemala, a través de la Coordinación de Investigaciones Jurídicas y Sociales (CIJUS) se enorgullece de presentar una edición más de la revista El Jurista de Los Altos esta vez, en homenaje a la ciudad de Quetzaltenango en sus quinientos años de fundación.

Esta nueva edición de la revista, que constituye un espacio para profesionales de las distintas ramas del conocimiento, abre sus páginas para que en ella se incluyan los artículos que destacan el magno acontecimiento del arribo de la Ciudad de la Estrella a sus quinientos años de fundación y a los quetzaltecos que llevan muy dentro el orgullo de pertenecer a esta hermosa tierra.

La ciudad de Quetzaltenango ha sido denominada con muchos adjetivos, como “la Ciudad de la Estrella” porque destella entre las grandes; “La Ciudad de Los Altos”, por la grandeza de sus hijos que han descollado allende de nuestras fronteras, poniendo en alto su nombre; “La Cuna de la Cultura” por considerarse la meca de occidente, a donde confluyen los habitantes de ciudades y pueblos circunvecinos ante la concentración de numerosos y prestigiosos centros de estudio que irradian el conocimiento.

El Centro Universitario de Occidente, parte fundamental de la Educación Superior en la región, forma parte de esos centros de enseñanza, donde se forman profesionales

en las distintas disciplinas del conocimiento, y que han contribuido al desarrollo de esta gran ciudad, del país, y fuera de él; en esta fecha en la que la “Ciudad de la Estrella” cumple quinientos años de su fundación, El Centro Universitario de Occidente, se suma a la celebración de tan magno acontecimiento, augurándole muchos, muchos años más para que siga brillando entre las mejores ciudades del orbe.



Lic. Mario Efrén
Laparra Ángel



INTRODUCCIÓN

La reforma curricular propiciada en el año 2008 en la carrera de Abogado y Notario de la División de Ciencias Jurídicas del Centro Universitario de Occidente de la Universidad de San Carlos de Guatemala, determinó darle mayor énfasis a la investigación, aspecto poco abordado hasta ese momento. A raíz de ello se creó la Coordinación de Investigaciones Jurídicas y Sociales (CIJUS), cuyas funciones esenciales se contraen a darle acompañamiento a los estudiantes que entran a la fase de elaboración de tesis profesional y también a desarrollar investigación.

La existencia de la mencionada Coordinación ha sido de beneficio para estudiantes y autoridades de la División de Ciencias Jurídicas, constituyéndose también en un conducto por medio del cual la Universidad de San Carlos de Guatemala cumple el mandato constitucional de proceder a la investigación en todas las esferas del saber humano y, de esa manera, coadyuvar a solucionar la problemática nacional, contenido en el artículo 82 de la ley suprema guatemalteca.

Como parte de la investigación y de la proyección social surge la revista El Jurista de Los Altos, Faro Jurídico y Social de Occidente, producción de la División de Ciencias Jurídicas, por medio de CIJUS, la cual se ha caracterizado por recopilar y presentar artículos de interés jurídico social, a efecto de fijar postura y crear opinión en la población.

Para el presente número, en cuanto a su edición, se cuenta con el decidido apoyo de la Asociación de Estudiantes El Derecho de Occidente, organización

estudiantil con estructura y fines bien establecidos, dirigidos a propiciar la elevación del nivel académico de los estudiantes de Ciencias Jurídicas.

Tradicionalmente la revista El Jurista de Los Altos, Faro Jurídico y Social de Occidente, se ha venido emitiendo en dos números al año, en fechas 1 de mayo y 20 de octubre, fechas emblemáticas para la Universidad de San Carlos de Guatemala y para el pueblo en general. Sin embargo, en esta ocasión, se ha decidido diferir algunos días su emisión, para darle realce a un hecho histórico de especial trascendencia para los quetzaltecos: los 500 años de fundación de Quetzaltenango.

“Quetzaltenango, 500 años, Ciudad del Conocimiento”, será el título bajo el cual gira el presente número de la revista que se somete a consideración de los amables lectores. La idea es presentar artículos pequeños, digeribles, pero sustanciales, que aborden, desde su particular perspectiva, el tema de cinco siglos de fundación de esta hermosa Ciudad de la Estrella.

Quetzaltenango es una ciudad con mucho de historia. No es para menos, 500 años de existencia no se escriben solos. Algunos historiadores, incluso, consideran que Quetzaltenango podría ser la ciudad más antigua de América; su punto de vista lo extraen de las cartas que el invasor Pedro de Alvarado le envió al rey de España, donde indicaba que llegó a un pueblo denominado Quetzaltenango, es decir, llegó... ya existía. Pero bueno, la historia oficial se refiere al 15 de mayo de 1524 como la fecha de fundación.

Quetzaltenango es una ciudad de abolengo. Se trata de una ciudad que le ha dado tanto a Guatemala, en relación a cultura, economía, profesionales, poetas, escritores, deportistas y tantas cosas más. En suma, se trata de una ciudad verdaderamente ilustre.

Quetzaltenango es una ciudad cosmopolita. Se constituye en una zona donde confluyen personas de todos los departamentos de Guatemala y de muchos países, ya sea por razón de comercio, turismo, deporte o superación académica. Cómo pasar por alto lo que la historia relata en cuanto a aquellos esforzados italianos que hace muchos años vinieron a Quetzaltenango por motivos laborales, se enamoraron tanto de esta hermosa tierra que ya no volvieron a su natal Italia y, al comunicarse con sus parientes, les manifestaron que si en este mundo hay un lugar parecido al Edén, tiene que ser Quetzaltenango.

Lo relativo al conocimiento. Es bien sabido que Quetzaltenango se ha destacado, desde épocas inmemoriales, por su amor a la cultura, a la educación, por su deseo de superación. Decía un connotado Abogado y Notario, el Licenciado Juan José Cifuentes Robes (QEPD), que en Quetzaltenango el conocimiento es peste. Pues bien, atendiendo a esas características es que se ha decidido engalanar la denominación de este número de la revista con esa mención especial para una ciudad que ha dado a Guatemala una inmensa cantidad de graduados no sólo a nivel de diversificado, sino también a nivel de licenciatura e, incluso, de postgrados, lo cual coadyuva a elevar el nivel espiritual y de vida de los guatemaltecos en general.

Por lo anterior y, por muchas cosas

más, es que este número se ha dedicado totalmente a conmemorar ese hecho histórico tan especial, los 500 años de fundación de Quetzaltenango. Bueno, disfrutemos entonces de cada artículo, que con esfuerzo y dedicación han preparado nuestros escritores, quienes quedarán inmortalizados.



**Dr. Erick Dario
Nufio Vicente**

Coordinador de
Investigaciones Jurídicas
y Sociales (CIJUS).



PIONEROS DE LA INSTITUCIONALIDAD EN LA JUSTICIA NACIONAL.

A modo de introducción, por el tema central de esta revista, los quinientos años de fundación de nuestra ciudad de Quetzaltenango, podemos iniciar manifestando que, para hablar de nuestro terruño, es menester recodar o crear inquietud, respecto de la existencia de pueblos originarios o sea los que existieron antes de la fundación del pueblo de Quetzaltenango, nuestros inicios, que datan de hace ya varios siglos, cuando la región fue habitada por pueblos originarios, tales como Mames y K'iche's, quienes "una vez instalados denominaron al territorio como Xelahun o Xelahun Quiej, nombre que hace referencia a Xe-lajuj noj, palabra compuesta por el prefijo "Xe" que significa "debajo de", y "Lajuj Noj", denominación con que se conocía al volcán que explotó en el año 1785, y que hoy conocemos como Cerro Quemado, situado muy cercano a la Pedrera en la salida hacia Almolonga. El 15 de mayo de 1524 Pedro de Alvarado "funda" el pueblo en el lugar que hoy ocupa la Villa de Salcajá, asignándole el nombre náhuatl de Quetzaltenango, que significa "en las murallas del Quetzal". El pueblo es trasladado 4 años más tarde a su sitio actual, según relato del cronista Francisco Vázquez." (Quetzaltenango, historias de su historia. Francisco Roberto Gutiérrez Martínez, Paginas. 34 y 35), llegando después la invasión española, instalándose el tiempo de la colonia.

Luego de lo anterior podemos hablar de situaciones específicas como la justicia en el departamento de Quetzaltenango, la que data de los tiempos de la colonia, hace ya varios siglos, surge casi conjuntamente con la fundación de Quetzaltenango, en

esos siglos, la administración de justicia se regía por las leyes y disposiciones de la corona española, donde surge una nueva comunidad política, en manos de quien queda la administración de justicia, quien debió atender esa nueva realidad a finales del siglo XVIII y principios del siglo XIX, época en la que jueces y alcaldes ejercían jurisdicción y competencia, resolvían los conflictos o asuntos litigiosos.

El Organismo Judicial en Guatemala fue creado un 22 de noviembre de 1824, consecuentemente desde esa época en Quetzaltenango, se continuó con la administración de justicia en sus diversas materias, como Penal, Civil, Trabajo en juzgados de paz, juzgados de instancia, y salas de la corte de apelaciones, donde se han conocido casos de todo tipo, entre sencillos y graves, aunque en ese entonces con modelo inquisitivo, que era el vigente en la época. Ya en la época democrática, es desde 1985, es importante resaltar que dentro de los juzgadores quetzaltecos han habido notables como el connotado abogado y profesor de nuestro Centro Universitario de Occidente Justo Pérez Vásquez en la década de 1990 magistrado de la Corte Suprema de Justicia, y no se diga el ilustre Doctor Edmundo Vásquez Martínez presidente de la Corte Suprema de Justicia y del Organismo Judicial de 1986 a 1992, además, rector Magnífico de la nuestra Tricentenario Universidad de San Carlos de Guatemala, entre 1966 y 1979, profesor de la misma, autor de varios libros; presidente de la Corte de Constitucionalidad en 1995; como magistrado fue el primer presidente de la Corte Suprema de Justicia y del Organismo Judicial, del

proceso democrático, impulsando la reforma procesal penal, que cambia de un sistema inquisitivo a un sistema democrático de tendencia acusatoria, con juicios orales y públicos, en esa época novedosos en Latinoamérica, reforma actualmente vigente y muy desarrollada e impulsada en Quetzaltenango en la década de los noventas, en la que los jueces de instancia penal, muy estudiosos de la materia impulsaron las verdaderas audiencias y juicios orales con modelos que luego se implementaron en todo el país, que tuvieron como efecto, desarrollar juicios orales transparentes y con celeridad, lo que permitió desarrollar principios procesales, entre otros, como publicidad, concentración, inmediación y celeridad, con incidencia en la eficacia, transparencia y celeridad de la justicia penal. Sistema oral que se traslada a otras materias, como procesos de familia, por iniciativa de nuestros jueces en esa materia, con los mismos efectos ya apuntados, situación de la justicia en Quetzaltenango, que los hace pioneros de la evolución de la justicia que luego se proyecta a todo el país. En todo esto han aportado su granito de arena muchos más profesionales del derecho, quetzaltecos, que en diferentes cargos en el Organismo Judicial han destacado, siendo ella una lista innumerable. De esa forma la administración de justicia de Quetzaltenango, además de ser la segunda ciudad en importancia del país, se ha convertido en una región con mucha incidencia en la administración de justicia, al extremo de contar con juzgados regionales; en virtud de ese desarrollo, el 7 de junio de 2018 fue inaugurado el Centro de Justicia de Quetzaltenango, donde se concentra la mayoría de órganos jurisdiccionales, construcción que además de situar a la justicia en un lugar preponderante, arquitectónicamente contribuye al engrandecimiento de nuestra región.

Todo lo anterior nos permite enunciar los juzgados u órganos jurisdiccionales que actualmente funcionan en la ciudad de Quetzaltenango; Juzgados de Paz en materias, penal, civil, trabajo; de primera instancia Penal (Trata de personas, de ejecución penal, de mayor riesgo, femicidio y otras formas de violencia contra la mujer), Civil, Trabajo, Salas de Corte de Apelaciones penal, civil, familia; Niñez y Adolescencia.

Es menester que se considere lo indicado por la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, CIDH, al manifestar que “Las instituciones que administran justicia en Guatemala juegan un rol fundamental en el proceso de democratización del Estado, y deben hacerlo a la luz de los tratados internacionales, las normas constitucionales, y los compromisos asumidos en los Acuerdos de Paz”.

De esta forma, podemos afirmar que la administración de justicia en la ciudad de Quetzaltenango, con sus profesionales del derecho, a su servicio, muchos de ellos egresados de nuestra amada academia, División de Ciencias Jurídicas y Sociales, Centro Universitario de Occidente, es pionera del desarrollo de la justicia, en quienes la población confía, para bienestar y engrandecimiento de nuestra ciudad a sus quinientos años de fundación.



Lic. Elmer Fernando Martínez Mejía
Coordinador de la carrera de abogacía
y notariado

LA EDUCACIÓN EN QUETZALTENANGO

UN RECORRIDO POR 500 AÑOS DE HISTORIA

Guatemala, reconocida por su rica cultura y sólida educación, ha visto en estos pilares la base para un desarrollo progresivo y significativo, con un impacto que trasciende sus fronteras. En el corazón de esta transformación está Quetzaltenango, celebrando 500 años de historia.

Gente de toda Guatemala y de otras naciones ha encontrado en Quetzaltenango un hogar, atraídos por sus oportunidades educativas y laborales. Desde el nivel preprimario hasta el universitario, la ciudad ha cultivado un ambiente donde la educación florece en cada esquina.

Históricamente, los centros educativos de Quetzaltenango se han distinguido por su calidad y por su excelente servicio a la comunidad. Instituciones como el Instituto de Varones de Occidente (INVO), el Instituto para Señoritas de Occidente (INSO), y la Escuela Nacional de Comercio (ENCOD), el Instituto Femenino de educación Básica de Occidente (IFEBO) han sido pilares de la educación, no solo local sino nacional. Estos establecimientos, junto con otros como el Colegio La Patria, la Escuela Rodolfo Robles, el Colegio Encarnación Rosal, colegio Teresa Martín, Colegio María Auxiliadora, Colegio Liceo Guatemala y otros establecimientos más recientes, han contribuido a formar líderes que ocupan roles destacados tanto en Guatemala como en el extranjero.

Además de la educación formal, es recordada por la metodología de enseñanza tanto única como eficaz el de repetir

una y otra vez las tablas de multiplicar, o las capitales de los países de todos los continentes, conjuntamente con sus accidentes geográficos, o el de realizar una serie de planas de caligrafía, técnicas que obtuvieron excelentes resultados, ya que a la fecha aún persisten en nuestra memoria.

Quetzaltenango es famosa por su vibrante vida cultural y académica. Competencias académicas, eventos deportivos y las famosas olimpiadas científicas marcan el calendario educativo, donde participar es tanto un desafío como un honor.

Lugares como el Gimnasio Quetzalteco y el Complejo Deportivo se llenan de vida durante estas competencias, reflejando el espíritu entusiasta de los estudiantes al participar en dichos eventos. Recordando esas porras que alentaban a los participantes en ganar. Los desfiles de las fiestas septembrinas, repletos de estudiantes en uniforme, bandas escolares, batonistas, los respetuosos gastadores y el cuadro de honor que hacían énfasis en su elegancia son otro testimonio del orgullo y la tradición educativa de la ciudad.

El nivel universitario en Quetzaltenango también merece una mención especial. El Centro Universitario de Occidente, parte de la Universidad de San Carlos de Guatemala, fue fundado en 1970 como un centro experimental y hoy es la principal institución de educación superior pública de la región. Con una oferta académica que incluye numerosas carreras y programas de extensión, este centro continúa siendo un



faro de aprendizaje y servicio comunitario.

La proliferación de universidades privadas, como la Universidad Rafael Landívar, la Universidad Mesoamericana, la Universidad Galileo, la Universidad Mariano Gálvez, la Universidad Rural de Guatemala y la Universidad Regional; reflejan el creciente deseo de los jóvenes de Quetzaltenango de avanzar en su educación.

Estas instituciones se enfrentan al desafío de no solo mantener sino elevar el estándar educativo, preparando a sus estudiantes para competir y colaborar en escenarios globales.

Mirando hacia el futuro, Quetzaltenango se posiciona como un epicentro de innovación educativa. Mientras celebramos su quinto centenario, es crucial reflexionar sobre cómo la educación puede seguir evolucionando para enfrentar los retos del mañana. Incluir tecnología en el aula, expandir el acceso a la educación y fortalecer la conexión entre la educación y las necesidades del mercado laboral son pasos necesarios para asegurar que Quetzaltenango continúe siendo un modelo de excelencia educativa.

En resumen, la historia de la educación en Quetzaltenango es una de orgullo y progreso. Desde las aulas tradicionales hasta las modernas universidades, la ciudad no solo ha educado a sus jóvenes, sino que también ha cultivado una comunidad que valora y celebra el conocimiento.

Al mirar hacia el pasado, presente y futuro, Quetzaltenango reafirma su compromiso con una educación que es tanto patrimonio como promesa para las generaciones venideras.

Nos queda felicitar a nuestro municipio

por sus 500 años de historia, y manifestar nuestro enorme orgullo de ser nacido en esta hermosa ciudad.



Licda. Thuly Rosmary
Jacobs Rodríguez



QUETZALTENANGO Y SU ROL HISTÓRICO EN LA ECONOMÍA

Quetzaltenango, desde su fundación, que data de hace 500 años aproximadamente, ha significado un centro geográfico de importancia para Guatemala. Esta noble y señorial ciudad ha fincado su importancia en diversos campos de la vida nacional, tales como el político, el cultural y el económico como los más relevantes.

Los hechos políticos y culturales a través de la historia le han dado lustre a la ciudad ya que muchos de estos acontecimientos y sus protagonistas han trascendido en la escena nacional e internacional, con participaciones dignas que en la actualidad aun se aprecian las evidencias, tales como la producción artística que continúa siendo admirada por los diferentes sectores de la sociedad y los registros que proclaman la contribución política de la ciudad a la historia de Guatemala, como lo constituyeron todos los hechos y acontecimientos que rodearon al surgimiento del Sexto Estado de los Altos, cuya capital fue Quetzaltenango.

En el ámbito económico, la historia de Quetzaltenango ha contado con épocas que fueron muy importantes no solo para la ciudad, sino que también para la región y el país en general, una de estas es la que se derivó de la revolución liberal de 1871 y el auge en la producción de café, puesto que la ciudad fue residencia de empresarios que se dedicaron a esta actividad. De igual forma, la inversión extranjera que vio en Quetzaltenango el lugar apropiado para la instalación de diversas unidades productivas, de donde surge entre

otras, la producción de cerveza a cargo de empresarios de origen alemán, que posteriormente se convirtió en la cervecería nacional Es significativo mencionar que la historia económica de Quetzaltenango cuenta con una vigorosa época agro industrial e industrial, periodos durante los cuales se fundan industrias de gran relevancia a nivel nacional como fueron las que dedicaron su esfuerzo a la producción de cerveza (Cervecería Nacional), licores (licorera quetzalteca, Industrias valbolan), cigarrillos (Tabacalera nacional), hilados y tejidos (fabricas capuano, el Zepelín, Montblanc y Fábrica Cantel como las más importantes), tenerías y curtiembres que fueron proveedores para muchas unidades económicas relacionadas a esta actividad, específicamente vinculadas a la producción de calzado que también fue una actividad muy importante. De igual manera, la instalación de un considerable número de Molinos de trigo, tales como Excélsior, San José, San Francisco, Quetzal, Atlas, entre otros. Fabricas diversas como la fábrica de dulces Rialto, la fábrica de carrocías Rosmo la agroindustria alimenticia Lozano, y tantas otras más.

La importancia del surgimiento y desarrollo de estas actividades industriales tiene muchas aristas, tales como la generación de empleo como elemento básico para la dinamización de la economía, puesto que el empleo conlleva mejoras en el ingreso familiar lo que a su vez provocó el incremento del consumo. El consumo ha sido un gran estimulante de otras unidades económicas con la producción de

bienes, pero también propicio la creación de pequeños y medianas empresas relacionadas con la prestación de servicio de manera diversificada, contribuyendo de integral al pujante desarrollo de Quetzaltenango a la generación de riqueza.

Derivado de la dinámica relacionada anteriormente, se va conjuntando un sector de servicios pujante, que fundamentalmente en sus inicios fue constituido por la actividad comercial integrado por una parte por la comercialización de bienes básicos producidos localmente, esta actividad estuvo a cargo de comerciantes de origen local, sin embargo dadas las condiciones del mercado y a la capacidad de compra que demostraba parte de la población, surge el comercio destinado a un tipo de consumidor con mayor capacidad de compra, en razón de esto, muchos empresarios extranjeros se asientan en la ciudad, especialmente de origen europeo y del medio oriente, ofreciendo productos y servicios que atraían a la demanda no solo local sino que regional también.

Actualmente, la producción industrial, se reduce a pocas unidades productivas, prevalece aun la Cervecería Nacional, Fabrica el Zepelín, Molino Excélsior, hilaturas Capuano que dio un giro hacia la producción de alfombras, y en menor escala, prevalece la producción de pieles y curtiembres, todas estas como las más importantes, lo que no significa que sean las únicas ya que coexiste pequeñas y medianas empresas dedicadas a la producción industrial y artesanal, como ya se indico, generando empleo y estimulado la inversión.

No obstante estas expresiones de producción industrial, en general, el sector

como tal se mantiene como resultado del vigor de décadas anteriores y que, en algunos casos, las empresas han tenido la capacidad de adaptarse a las condiciones evolutivas no solo del sector industrial en si mismo, sino a las cambiantes condiciones del mercado. Es muy oportuno recalcar la importancia que desde mediados del siglo pasado ha tenido la actividad comercial la cual en las últimas décadas ha contribuido a que el sector servicios sea también un factor de desarrollo económico en la ciudad.

Dentro de los aspectos que han influido en la transformación económica en la ciudad de Quetzaltenango que implica la decadencia de la producción industrial, están los efectos directos del agresivo proceso de globalización de la economía que conllevó entre otros fenómenos socioeconómicos, un incremento y diversificación de las distintas formas de comercio internacional que incluye el comercio electrónico. En esta dinámica del comercio internacional, sobresale la disponibilidad de bienes diversos que conforman la oferta, a precios relativamente bajos y de dudosa calidad, no obstante, favorecen la atención de algunas necesidades de núcleos familiares que experimentan una precariedad progresiva en su nivel de ingresos.

SITUACIÓN ACTUAL: Actualmente la economía de la ciudad de Quetzaltenango, descansa sobre una vigorosa actividad comercial y de servicios. La actividad comercial está integrada por un apreciable número de pequeñas y medianas empresas de capital local y de la ciudad de Guatemala, que abastecen con bienes a toda la demanda local y aquella conformada por compradores procedentes de localidades cercanas.

En el ámbito de los servicios se pueden identificar cuatro segmentos bien diferenciados la actividad inmobiliaria, Los servicios de salud, los servicios educativos y la actividad turística. Dentro de la dinámica inmobiliaria, la promoción para la venta arrendamiento de bienes inmuebles es muy importante, toda vez que se ve impulsada no solo por el interés de invertir en esta ciudad sino por la existencia de recursos para tal fin, siendo el origen más importante de estos recursos, el flujo de remesas familiares procedentes del extranjero.

Dentro de las actividades mencionadas como motores principales de la actividad económica en general, tiene especial importancia el ámbito de la salud como un clúster económico que ofrece múltiples opciones de atención en salud. Es interesante resaltar que esta actividad no es reciente ya que el cuidado y atención de la salud surge desde hace 200 años atrás aproximadamente con la fundación del Hospital San Juan de Dios como una iniciativa municipal que posteriormente abrazo el sector privado de la ciudad, hoy en día, el sector salud ofrece una considerable cantidad de especialidades de muy alto nivel que es requerida por población nacional y del sur del México.

La esfera Cultural y Educativa y muy especialmente la educativa, cuenta con una oferta muy variada como suele suceder en la dinámica de una oferta abierta de este tipo de servicios, existen muy buenas opciones en función de la calidad. La existencia de un gran número de establecimientos educativos en los diferentes niveles, relacionado con la densidad poblacional de la ciudad, específicamente con la cantidad de

población en edad de estudiar, ha propiciado entre otros aspectos a que a la ciudad de Quetzaltenango se le llame Ciudad Centroamericana del Conocimiento.

Finalmente, la actividad turística paulatinamente se está convirtiendo en un giro de mucha importancia para la economía de la ciudad de Quetzaltenango, porque de igual forma que la salud y la educación, su desarrollo impulsa otras unidades económicas distintas como la hotelería, restaurantes, transporte y espectáculos, entre otros.



Msc. Lizardo López



TRASCENDENCIA, LIDERAZGO Y FORTALEZA HISTÓRICA DE LA MUJER QUETZALTECA

El recorrido histórico durante este medio siglo de constitución de Quetzaltenango, es extraordinario, puesto que como territorio juntamente con su población han contribuido en muchos aspectos al desarrollo del país, colocando el mismo como punto estratégico para el comercio, educación, cultura, el arte, la gastronomía, la ciencia, el turismo, la incursión política, entre otros. La población quetzalteca está compuesta por más del 52 por ciento de mujeres, siendo así un sector poblacional determinante en la trayectoria y desarrollo local.

Desde la fundación de Quetzaltenango hace 500 años, la mujer quetzalteca ha desempeñado un papel fundamental en el desarrollo y transformación del departamento. A lo largo de los siglos, las mujeres han enfrentado una variedad de obstáculos, entre los cuales podemos mencionar el machismo, la desigualdad, la imposición de roles de género, el poco acceso económico, en su momento el nulo acceso a la participación política, pero es importante resaltar que a pesar de las adversidades han demostrado una notable resistencia, resiliencia y contribución social, logrando luchas y cambios dentro del contexto social, político y cultural del departamento y país.

La historia de la mujer quetzalteca se entrelaza con la historia misma de Quetzaltenango. Durante la época colonial, las mujeres fueron sometidas por

las autoridades coloniales a la opresión y discriminación, especialmente la mujer indígena, esto debido al sistema patriarcal y machista que predominaba en la época, limitando la actividad de las mujeres únicamente a la crianza de sus hijos y las labores de hogar, desvalorizando de esta manera sus capacidades, la riqueza cultural, sus creencias y todos los conocimientos que poseían y que fueron heredados por sus ancestros. Sin embargo, a pesar de las adversidades y limitaciones, las mujeres desempeñaron roles importantes en la economía local, actividades gastronómicas, la medicina tradicional, la producción agrícola, textil y artesanal, preservando así las ricas tradiciones culturales y transmitiendo sabiduría ancestral de generación en generación, la cual permanece hasta nuestros días.

A medida que Guatemala avanzaba hacia la independencia y se consolidaba como nación, el papel de las mujeres quetzaltecas comenzó a transformarse. A finales del siglo XIX y principios del XX, surgieron valientes lideresas que lucharon por los derechos de las mujeres, la igualdad de género y temas de coyuntura nacional. Estas mujeres extraordinarias desafiaron las normas establecidas y allanaron el camino para el reconocimiento de los derechos políticos y sociales de las mujeres quetzaltecas y de todo el país.

En el siglo XX, las mujeres quetzaltecas continuaron desempeñando un

papel fundamental en el desarrollo de su comunidad y en la defensa de los derechos humanos. Muchas se involucraron en la educación, la salud y la participación cívica, aportando así al progreso de Quetzaltenango. Además, se formaron grupos y organizaciones de mujeres que trabajaron juntas para abordar problemáticas específicas, como la violencia de género y la discriminación laboral. Estas iniciativas fortalecieron la solidaridad entre las mujeres y fomentaron espacios de empoderamiento y liderazgo, incluso muchos de estos espacios se han logrado institucionalizar en el gobierno municipal y nacional.

Hoy en día, las mujeres quetzaltecas aun enfrentan desafíos en su búsqueda de igualdad y equidad. Aunque se han logrado avances significativos en términos de reconocimiento de derechos y oportunidades, todavía existen brechas de género en áreas como la educación, la participación política y la igualdad laboral. Sin embargo, es importante destacar los logros alcanzados hasta ahora y el espíritu de lucha de las mujeres quetzaltecas, quienes continúan siendo agentes de cambio en sus comunidades, sumado a que existen muchas mujeres que han sobresalido y marcado el rumbo del desarrollo del departamento y del país en muchas áreas como lo es la profesional, la ciencia, la gastronomía, la artística, entre otras.

Indudablemente la mujer quetzalteca sigue marcando y transformando con pie firme y constante la historia del departamento y del país. Siendo ejemplo de inteligencia, liderazgo, lucha y perseverancia.



Licda. Ofelia Ochoa



LA IMPORTANCIA DE LA CULMINACIÓN DE LOS ESTUDIOS UNIVERSITARIOS DEL JOVEN QUETZALTECO

Sin lugar a dudas al abordarse el tema de todos aquellos jóvenes quetzaltecos, quienes se encuentran estudiando una carrera universitaria en alguna casa de estudios superiores, resulta interesante; ya que, es durante este intervalo de tiempo, la vida estudiantil, en donde el joven se esfuerza y presenta mayor dedicación, en virtud que siempre se ha inculcado que la obtención de un grado académico es una herramienta de suma utilidad, para el propósito de lograr metas y cumplir sueños.

En la mayoría de casos, es posible determinar que el joven quetzalteco busca la superación personal, anhela demostrar su valía a través del cumplimiento de metas personales, como lo son la compra de un bien inmueble, coloquialmente conocido como terreno; la construcción de una casa, preferencialmente grande, espaciosa, que posea dos o tres niveles, amueblada, con todos sus servicios, en una zona con tranquilidad e inclusive ya se piensa que pueda ser en un condominio; la compra de un vehículo, a gusto particular, que sea de reciente fabricación; la posibilidad de poder viajar, tanto a los distintos departamentos que comprenden el territorio nacional, como el poder viajar hacia algún o algunos países del extranjero, pero sobre todo el gozar de estabilidad, económica y familiar.

Es en este punto, donde se expone la importancia que representa la culminación de una carrera universitaria y los beneficios que otorga; el primer y principal

beneficio es la apertura hacia mejores oportunidades dentro del mundo laboral.

Actualmente, una gran cantidad de trabajos comprendidos en la iniciativa privada, que ofrecen salarios atractivos, que presentan ciertas facilidades como un mejor horario, una mayor cantidad de bonos, o el hecho de trabajar en alguna sede que sea mas cercana al lugar de habitación del interesado, son aquellos que presentan como requisito fundamental el poseer un título universitario; por mencionar un ejemplo el caso de los licenciados en ciencias jurídicas y sociales pudiesen optar por trabajar como asesores de alguna entidad, como un banco o una cooperativa, por mencionar un ejemplo

Sin embargo, el poseer un título universitario no solamente abre puertas o genera oportunidades en la iniciativa privada, sino que también la opción de trabajar dentro de alguna entidad o institución del Estado, por ejemplo el caso de los egresados de la carrera de medicina, es decir los médicos y cirujanos pueden obtener la oportunidad de trabajar para alguno de los centros de salud u hospitales, sean regionales o nacionales, adscritos al Ministerio de Trabajo y Previsión Social, o bien en alguna entidad descentralizada como lo podría ser el Instituto Guatemalteco de Seguridad Social.

No obstante las oportunidades de obtener trabajo que fueron anteriormente citadas

son relevantes, la verdadera esencia de la obtención de un título universitario es la autosuperación y el poder trabajar de forma individual, ejerciendo así la libre profesión, tal es el caso de los profesionales en ciencias jurídicas y sociales, abogados y notarios, quienes pueden ejercer en tres ámbitos laborales distintos, los médicos y cirujanos quienes pueden trabajar en una clínica médica propia, los arquitectos quienes pueden guiar la construcción de una casa o un edificio a solicitud de un cliente, es decir que el ejercer la profesión liberal en cada una de las carreras profesionales es fantástico, pues es el soporte perfecto para avanzar en las metas que individualmente han sido propuestas.

Aunado a lo ya antes mencionado, la culminación de los estudios universitarios otorga a los jóvenes graduados relevancia y reconocimiento social. El poder obtener un título universitario es considerado un logro significativo y demuestra el esfuerzo y dedicación invertidos en la educación.

Ello genera respeto por parte de la sociedad, que valora y ve como ejemplo la formación académica.

Además, los jóvenes graduandos, suelen ser vistos como personas exitosas y con potencial de liderazgo, lo cual les proporciona oportunidades de destacarse tanto en el campo profesional y personal, teniendo cierto tipo de influencia en su entorno. El prestigio y reconocimiento social que acompaña a la finalización de los estudios universitarios, como se mencionó anteriormente abre puertas y genera oportunidades.

Por ello, en el marco de los quinientos

años de fundación de la ciudad de Quetzaltenango, es propicio hacer mención que la cuna de la cultura como ha sido llamada, representa un lugar de oportunidades, representa un gran soporte y ayuda hacia el joven que se perfila a ser un nuevo profesional, en virtud que se encuentran dentro de la ciudad varias universidades, que ofrecen ofertas académicas importantes, con variedad de carreras; históricamente Quetzaltenango se ha convertido en el centro de la educación superior de la región occidental del país, puesto que estudiantes de otros municipios de Quetzaltenango, de otros departamentos deciden estudiar en algún centro de educación superior, históricamente Quetzaltenango se ha fungido como estandarte de la superación en educación superior, siendo así que el primercentrouniversitariodelaUniversidad de San Carlos de Guatemala, se instauró en Quetzaltenango en fecha cinco de diciembre de mil novecientos setenta y uno.



Lic. Brayand Alexander
Herrera Cotóm

ANALISIS HISTORICO DEL LIDERAZGO UNIVERSITARIO

A través de los quinientos años de Historia de Quetzaltenango, ha sido cuna de hombres y mujeres que con su liderazgo, esfuerzo y en muchos casos sacrificio, han dirigido las luchas nobles de la población de esta hermosa ciudad, las cuales la han forjado y transformado en lo grande y encantadora, tal cual la conocemos al día de hoy.

Al hablar del Liderazgo Universitario, debemos, en primer lugar, rendir mención especial, a todos esos mártires, que con su sacrificio supieron inculcar el amor a nuestra gloriosa Universidad de San Carlos de Guatemala, especialmente a nuestro Centro Universitario de Occidente, recordando especialmente a aquellos nacidos en esta bella tierra y a los que sin nacer en ella la han llegado a amar como si fuera propia, entre ellos podemos mencionar a: René Aroldo Leiva Caxaj, Danilo Sergio Alvarado Mejía, Joaquín Rodas Andrade, Víctor Manuel García, Eduardo Dávila Rivera, Jesús Flores Mazariegos, Francisco Javier Espada Chávez, entre muchos otros que ofrendaron su vida por una Guatemala más justa y equitativa. Lamentablemente al día de hoy el liderazgo estudiantil sigue siendo golpeado, a través de una serie de intimidaciones por parte de sectores oscuros de nuestra sociedad, que lo único que han logrado es fortalecer a los líderes estudiantiles, ya que la historia ha demostrado que cuando más hostigamiento ha existido más fuerte se ha vuelto el movimiento estudiantil.

Desde el momento en que la antigua Universidad de Occidente comenzó a funcionar en nuestra ciudad, por el lejano año de mil ochocientos setenta y siete, surgieron un gran número de hombres y mujeres, que han sido líderes no solo a nivel estudiantil, ya que al momento de llegar a ser profesionales, con su liderazgo han sabido conducir a la noble y leal población de Quetzaltenango por cada uno de los diferentes ámbitos en el que se desarrolla nuestra sociedad, transformando a nuestra ciudad que al día de hoy sigue siendo la cuna de la cultura, pero a la vez en un centro en donde se desarrollan diferentes áreas de desarrollo del ser humano.

A través de la historia de nuestra hermosa ciudad, ha sido necesario ese liderazgo universitario, en donde se forjan los jóvenes con temple y carácter para afrontar los diferentes retos que la vida nos plantea, pero que a la vez sirve para que cada uno de ellos madure en su toma de decisiones, las cuales le servirán en forma personal ya que al poner en práctica cada una de las enseñanzas adquiridas en ese liderazgo, transformará la vida de quienes lo rodean y a la vez logrará un cambio y auge en nuestra sociedad, manteniendo los cimientos históricos de nuestra región, ya que hay que tener presente que en nuestra universidad convergen diferentes estudiantes de varias regiones de nuestro país.

El liderazgo universitario, a la vez ha servido de aliento a la población en

muchas luchas sociales, principalmente cuando la misma ha sido perjudicada por actitudes y decisiones de diversos gobiernos, y esas luchas en su mayoría de veces han sido la cimiento para lograr cambios sustanciales en nuestro país.

Y es ese liderazgo el que verdaderamente debe prevalecer no solamente en la vida estudiantil, el cual debe fortalecerse cuando ese líder se vuelva un profesional, ya que en el caso de nuestra universidad debemos tener presente que nuestros estudios los paga la población y mucha de ella al día de hoy continúa desprotegida y abandonada, esa lucha por las causas nobles no solamente debe quedar en el discurso de la vida estudiantil, debe ponerse en práctica al momento de lograr ser profesionales y es ahí en donde verdaderamente podemos generar cambios que transforme principalmente la vida de los más necesitados en nuestra sociedad, que es la población más vulnerable, aquella que no tiene las oportunidades de desarrollo que a nosotros se nos a brindado, principalmente a través de nuestro estudios universitarios, lamentablemente alguno de los otrora líderes estudiantiles han olvidado la verdadera razón de ese liderazgo, que es el de devolverle a nuestra sociedad lo que la universidad nos ha enseñado que no solamente ha sido la enseñanza universitaria, sino también el aspecto de luchas por las causa nobles de la sociedad.

Ese liderazgo estudiantil, si logra mantener los cimientos que lo han forjado durante la historia de nuestra sociedad, propiciará que nuestra sociedad sea cada día más justa y hará que nuestra ciudad siga siendo la cuna de muchos profesionales que a través de los tiempos han logrado engrandecerla y transformarla en lo

que es hoy. Que Viva el Sexto Estado de los Altos y sus Líderes Estudiantiles.



Lic. Herbert Roberto
Perez Maldonado



FOTOGRAFÍAS



Coordinación de izquierda a derecha:

Br. Carlos Moisés Villagrán Gómez - Lic. Mario Allan Mendoza Fuentes (Coordinador de revista)
Br. Oscar Eduardo Tacam Vello - Br. Jose Antonio Gramajo Martir



Directiva de izquierda a derecha:

Juan Valle (Vocal I) Karen Gabriela Mejía Hernández (Tesorera)
Crúz Noé Tajiboy Sapón (Presidente AEDO) Hellen Yesenia Gonon Morales, Claudia Samayoa



De pie de izquierda a derecha:

Bryan Tucush, Eduardo Rodríguez, Nelly Luther, Nohely Velasquez, Madelyn Hernández, Monserath Merida, Alfredo Vicente, Rocío Granados, Ruby Ixcayav, Adaly Guox, Dayana Sapón, Michelle Bremes, Daniella Tello, Bryán Rivas, Walter Ramos.

Sentados de izquierda a derecha:

Juan Valle, Yesenia Gonón, Noé Tajiboy,
Carlos Villagran, Mario Mendoza, Oscar Tacam,
Antonio Martir, Claudia Samayoa, Gabriela Mejía, Romulo Calderon.

COLOFÓN

AZUL, BLANCO Y ROJO

Azul, blanco y rojo, me envolvieron desde mi nacimiento...
No fue mi decisión, esa decisión viene de lo alto, pero ha sido alegría de mi vida, verdad absoluta, lealtad total, razón del corazón.
Haber nacido en tu seno, plena bendición.

Azul, blanco y rojo, forjaron mi niñez...
Feliz recorriendo tus calles, feliz admirando tus edificios neoclásicos, feliz conociendo tu historia y haciéndome parte intrínseca de ella; tu nombre, Xelajú, un delicioso bombón.
Haber nacido en tu seno, plena bendición.

Azul, blanco y rojo, me acompañaron en mi juventud...
Reafirmando el amor hacia ti, reafirmando amistades, reafirmando convicciones, reafirmando el ánimo de estar a tu servicio por siempre. Si, servirte, luchar por ti, norte que guía el corazón y la razón.
Haber nacido en tu seno, plena bendición.

Azul, blanco y rojo, han sido testigos de diversos sentimientos...
Como todo ser humano, enfrentado a lo duro de la vida, a lo duro de la realidad, surgen alegrías, angustias, añoranzas, lágrimas regadas en tu suelo, pero todo ha sido parte de una profunda formación.
Haber nacido en tu seno, plena bendición.

Azul, blanco y rojo, son mis colores...
Los colores de mi Xelajú, de mi Ciudad de la Estrella, de mi Ciudad de las Cumbres, de mi Ciudad de los Brazos Fraternos, de mi Inmortal Ciudad, sentimiento sublime, amor incondicional, que no es del montón.
Haber nacido en tu seno, plena bendición.

Para ti, Quetzaltenango, Xelajú Eterna, especialmente en tus 500 años; lo grito y lo gritaré a todo pulmón: haber nacido en tu seno, plena bendición.

Dr. Erick Dario Nufio Vicente.
Abogado y Notario.





EL JURISTA DE LOS ALTOS

Faro Jurídico y Social de Occidente

Quetzaltenango

500 Años

Ciudad del conocimiento